

Guía breve de observación

Ave en Sevilla

Manuel J. Sánchez-Rodríguez y Manuel Vázquez Castro
Estación Biológica de Doñana, CSIC



INTRODUCCIÓN.....

Cuando se piensa en fauna en general, y en aves en particular, la mente nos lleva a campos abiertos, bosques, humedales... A menudo no somos conscientes de la cercanía diaria con una gran variedad de especies en la propia ciudad. La riqueza y variedad de aves de una ciudad como Sevilla es muy grande. Además se dan en ella unas circunstancias que la hacen especialmente valiosa para la observación de aves en la propia ciudad.

Si consideramos la situación geográfica a nadie se le escapa que se encuentra en una zona cercana al estrecho de Gibraltar, zona de paso de miles de aves migratorias en sus viajes entre Europa y África. Además su proximidad a las marismas del Guadalquivir y Doñana la hacen zona de paso de muchas de las aves que se asientan en ellas.



La existencia de grandes parques y jardines dentro y en los alrededores de la ciudad permite el asentamiento en los mismos de las aves.

El Rio Guadalquivir y el Canal de Alfonso XIII, orientados norte-sur hacen de perfecto corredor ecológico, en el extremo oeste de la ciudad el Rio y atravesando la misma el Canal.

Los grandes edificios históricos con oquedades y tranquilidad hacen también que se asienten en ellos aves que los utilizan como colonias para criar, como lugares de descanso, etc.

Con todos estos factores vamos a hacer un recorrido por los valores ornitológicos de la ciudad para facilitar a locales y visitantes disfrutar de un valor añadido más en la ciudad y en algunos lugares próximos.



Foto: César Sánchez Alonso-Misol



ÍNDICE

1. Donde ver aves en la ciudad de Sevilla

a) Parques y jardines

- I. Parques del Noroeste
- II. Parques del Norte
- III. Parques del centro de Sevilla
- IV. Parques periféricos

b) Edificios

c) Dormideros invernales

- Estorninos
- Lavanderas blancas
- Cotorras de Kramer

d) El río Guadalquivir

2. Lugares para ver aves en el entorno próximo

La Cañada de los Pájaros

La Dehesa de Abajo

La Doñana sevillana

PARQUES Y JARDINES.

Podría hacerse un recorrido muy amplio por los distintos parques de la ciudad pero, a menudo, serían muy repetitivas las aves de cada uno. Para facilitar una visión más amplia vamos a hacer un recorrido por los mismos en función de su localización y los valores que comparten.



Parques del noroeste.....

En la zona noroeste nos encontramos el gran parque de la ciudad de Sevilla, El Alamillo. Al mismo se accede por diversas entradas accesibles desde las rondas de circunvalación SE-20 y SE-30 a la altura de la Isla de la Cartuja. Creado con 47 hectáreas en el año 1992, se ha ido ampliando hasta las 85 que aun han de ampliarse a cerca de 120. Se convierte así en el mayor parque de la ciudad. Este constituye en sí mismo un conjunto de ecosistemas muy variados. Encontramos en su amplia superficie zonas húmedas (lagos y orilla sur de la Cartuja), bosques de ribera, praderas, naranjales, matorral mediterráneo, arbolado diverso y el vivero con una amplia variedad vegetal.

Es, sin duda alguna, un lugar en el que las posibilidades de observación de aves son enormes. Cualquier época es favorable para la observación. Durante todo el año se pueden ver con facilidad especies residentes tales como ánade real, gallineta común, cernícalo vulgar, perdiz roja, tórtola turca, mirlo, gorrión común, abubilla, cogujada, ruiseñor bastardo, herrerillo, carbonero, verdecello, verderón, jilguero, triguero, etc. Durante la invernada diversas especies se asientan en él: curruca capirotadas, lavanderas blancas, petirrojos, tarabillas o zorzales. En el periodo estival abundan muchos migrantes llegados de África para la cría y se pueden observar abejarucos, golondrinas, aviones, ruiseñores, carriceros, zarceros o alcaudones, entre otros. Finalmente, durante las migraciones, una ingente cantidad de especies lo usan como zona de descanso y alimentación.

Estas mismas especies las podemos encontrar en otros parques y jardines próximos.

El Parque de San Jerónimo, con 16 hectáreas y situado junto a la orilla norte de la Cartuja de San Jerónimo, junto al barrio del mismo nombre, es casi una continuidad del Alamillo. En él se asienta el monumento a Colón conocido popularmente como el "Huevo de Colón".

Parques y jardines de la Isla de La Cartuja, pudiéndose incluir aquí el Jardín Americano, los Jardines del Guadalquivir, los Jardines del Monasterio de La Cartuja, etc. Todos ellos, dada su cercanía, son una continuidad hacia el sur del Alamillo. De dimensiones menores, si bien aislados no constituirían enclaves a destacar, en su conjunto funcionarían como un único espacio para las aves.



Foto: César Sánchez Alonso-Misol

Parques del norte.....

En esta zona hemos de destacar el Parque de Miraflores. Es un gran parque pero que se encuentra dividido en dos por la ronda de circunvalación urbana norte. Posee diversas entradas en su periferia dada su amplitud. Cuenta con dos lagunas y el canal que existe en el antiguo cauce del arroyo Tagarete. También la existencia de una zona con pequeños huertos hace atractivo este espacio para algunas aves. La vegetación arbustiva o arbórea no ligada a las riberas está bastante dispersa, dejando amplios espacios abiertos con vegetación de escaso porte.



Parques del centro.....

El centro de la ciudad de Sevilla cuenta con un conjunto de parques y jardines de muy diverso tamaño pero que debido a su cercanía y las conexiones que entre ellos crean los arboreos de las calles cobran una importancia considerable.

Sin duda el parque sevillano de mayor tradición es el Parque de María Luisa. Inaugurado en 1914, posee una superficie de 34 hectáreas. Está formado fundamentalmente por arboreo de gran porte y una gran abundancia de arbustos y setos entre los que se encuentra una alfombra herbácea. Presenta fuentes y estanques de pequeñas dimensiones. Pese a estar en el interior de la ciudad, su superficie y estructura hacen que posea una gran abundancia de aves, especialmente pequeñas aves de muy variadas especies que encuentran aquí refugio, zonas de cría y abundantes recursos alimenticios (sean granívoras o insectívoras). Las zonas con agua proveen a las aves de bebederos que cobran especial importancia en los duros meses estivales y hacen muy fácil su observación cuando los usan para beber o para el aseo y el cuidado del plumaje. Es sencillo detectar la presencia de mirlos, carboneros, verderones, verdecellos, petirrojos o jilgueros, entre otros. En este parque se pueden ver también aves que en principio parecerían más complicadas de observar. Rapaces nocturnas están presentes aquí como el autillo común y el cárabo.



Parques periféricos.....

En los alrededores de la ciudad se encuentran parques, la mayoría de reciente creación fruto del crecimiento urbano, que empiezan a cobrar importancia para las aves. Además, su situación hace que sean utilizados por aves periurbanas que acuden a ellos para utilizarlo temporalmente como zonas de refugio, alimento o cría, aunque las zonas que ocupen sean habitualmente en el exterior de la ciudad.

El Parque Infanta Elena en la zona este de la ciudad, situado entre el Palacio de Congresos y la autovía A-92, con una extensión de cerca de 90 hectáreas presenta zonas arbóreas de coníferas (principalmente pinos) y otras especies de árboles con los pies de modo más aislado. También presenta un estanque y el canal del arroyo Ranilla con vegetación ruderal.

Al sur encontramos el Parque Guadaira, aun inacabado, con cerca de 60 hectáreas. Se sitúa entre el encauzamiento del río Guadaira y la ronda de circunvalación SE-30. La importancia del

Sin embargo el centro de la ciudad tiene otros jardines de interés e importancia también para las aves. Como una continuidad del anterior, se encuentran los Jardines del Palacio de San Telmo, los Jardines de El Prado, los Jardines de Murillo, Catalina de Ribera y los Reales Alcázares. Entre todos ellos suman una superficie de cerca de 20 hectáreas.

Algo más alejado del centro y hacia el este, se encuentra el Parque Amate, con más de 30 hectáreas, que posee también abundantes aves. También en el casco urbano, pero más separados entre sí y de menores dimensiones, encontramos los Jardines del Valle, La Buhaira, José Celestino Mutis, etc.



mismo reside en la presencia de aves de medios acuáticos y las que habitualmente utilizan el cauce tanto de manera estable como durante las migraciones.

Al oeste se sitúa el Parque de los Príncipes, con 14 hectáreas y carácter de parque a la vez urbano y periurbano, situándose entre Los Remedios y la ronda de circunvalación.



Foto: César Sánchez Alonso-Misol

EDIFICIOS.....

No se puede obviar aquí la importancia que tienen ciertos edificios y construcciones también para las aves. Son muchas las que utilizan las edificaciones como áreas de cría y cobijo. A nadie se le escapa el uso que de las cubiertas hacen gorriones, palomas, vencejos, golondrinas o estorninos, entre otros. Sin embargo hay otras aves que utilizan edificios emblemáticos y les dan a su vez un valor reciproco. Ejemplo clásico en Sevilla es el uso que de la Catedral y la iglesia de El Salvador vienen haciendo desde hace muchos años los

cernícalos primilla. Esta pequeña rapaz migrante pasa el invierno en el África subsahariana y cada año en época estival llega a nuestras latitudes a criar. Las oquedades que los muros y cubiertas de estos edificios ofrecen son aprovechadas para hacer los nidos y los adultos se desplazan a menudo a la periferia de la ciudad para conseguir alimentación para ellos y su progenie. No hay más que elevar la vista en los atardeceres y las noches de verano junto a estos edificios para ver abundantes aves en sus vuelos y cernidos.



Foto: César Sánchez Alonso-Misol



Foto: César Sánchez Alonso-Misol



DORMIDEROS INVERNALES.....

Al igual que muchas especies se unen en grandes grupos coloniales para la cría otras lo hacen durante la época invernal. El grupo les permite la cooperación en la búsqueda de alimento, la protección frente a depredadores, etc. Estas agrupaciones invernales se dan en diversas especies. En Sevilla podemos destacar tres de ellas.

El estornino negro es un ave presente todo el año en la ciudad pero que en invierno ve incrementado su número con aves que llegan de otras latitudes más norteñas. Es en esta época cuando se agrupa en grandes bandos de varios miles de aves que a menudo ocupan diversos árboles de gran porte, especialmente en la zona suroeste de la ciudad (Los Remedios y La Palmera). Crean concentraciones muy ruidosas y con vuelos en enormes grupos que se concentran entre octubre y marzo.

La lavandera blanca es un pequeño pájaro que llega a la ciudad en invierno. Se agrupan en bandos que ocupan árboles de porte medio. Distribuidas por diversos puntos, son de destacar las concentraciones en el polideportivo San Pablo, los alrededores de Santa Justa (Kansas City y Pablo Iglesias), Ronda del Tamarguillo y La Florida. Estos dormideros se mantienen entre octubre y febrero.

La Cotorra de Kramer es una especie exótica que se asienta por distintos enclaves de la ciudad. En invierno, algunos ejemplares se concentran en dormideros comunitales. Entre estos podemos destacar los que se producen en la zona de Tablada. Aun siendo mucho más pequeños en número que los citados anteriormente, son muy llamativos por el colorido de la especie, su mayor tamaño y sus estruendosos sonidos.

Foto: César Sánchez Alonso-Misol

Fuente: LAST-EBD (CSIC)

Foto: César Sánchez Alonso-Misol

LEYENDA.....

1. Parque de San Jerónimo
2. Parque del Alamillo
3. Jardines del Guadalquivir y de Isla de La Cartuja
4. Parque de Miraflores
5. Parque de María Luisa y Jardines del Prado
6. Jardines de La Buhaira
7. Reales Alcázares, Jardines de Murillo y Catalina de Ribera
8. Jardines de San Telmo
9. Jardines del Valle
10. Parque José Celestino Mutis
11. Parque Amate
12. Parque Infanta Elena
13. Parque de los Príncipes
14. Parque Guadaira

MAPA DE SITUACIÓN DE LOS PARQUES Y JARDINES DE SEVILLA



Foto: César Sánchez Alonso-Misol



Fuente: LAST-EBD (CSIC)

LUGARES PARA VER AVES EN EL ENTORNO PRÓXIMO.....

La situación geográfica de la ciudad hace que, apenas salimos de ella, nos encontramos en una de las comarcas más valiosas de Europa en cuanto a valores faunísticos se refiere: las Marismas del Guadalquivir y Doñana. Esta peculiaridad permite que a muy escasa distancia, podamos encontrar parajes muy accesibles y que van a permitir disfrutar de muchas aves que en el medio urbano apenas son perceptibles. Vamos a detenernos en tres puntos que pueden constituir una misma ruta: la Reserva Natural de la Cañada de Los Pájaros, la Dehesa de Abajo y la Doñana de Sevilla.

Si seguimos avanzando hacia el sur, por la margen derecha del Guadalquivir, apenas se pierde la continuidad de los núcleos periurbanos, llegamos a Coria y Puebla del Río. Ocho kilómetros tras atravesar Puebla en dirección Isla Mayor encontramos, junto a la carretera, la Cañada de los Pájaros. En este enclave es posible disfrutar de la observación cercana de una gran diversidad de aves. No en vano está declarada como Reserva Natural Concertada y forma parte de la Red de Espacios Naturales de Andalucía. Se trata de una antigua grava recuperada para las aves. En su entorno encontramos aves que encuentran aquí refugio, alimento o lugar de reposo.

La variedad de aves que pueden observarse aquí es muy amplia, especialmente ligadas a los medios acuáticos y la marisma. Flamencos, cigüeñas, espátulas, garzas, martinetes, diversas especies de patos y limícolas, grajillas o una amplia variedad de pajarrillos son fáciles de ver. Además el centro mantiene un programa de cría en cautividad para su posterior suelta y reforzamiento de poblaciones de dos especies muy escasas y que aquí pueden verse: la cerceta pardilla y la focha moruna. Dada su fácil accesibilidad se puede visitar en cualquier época del año.

Si abandonamos la ciudad hacia el suroeste, por la margen derecha del Guadalquivir, apenas se pierde la continuidad de los núcleos periurbanos, llegamos a Coria y Puebla del Río. Ocho kilómetros tras atravesar Puebla en dirección Isla Mayor encontramos, junto a la carretera, la Cañada de los Pájaros. En este enclave es posible disfrutar de la observación cercana de una gran diversidad de aves. No en vano está declarada como Reserva Natural Concertada y forma parte de la Red de Espacios Naturales de Andalucía. Se trata de una antigua grava recuperada para las aves. En su entorno encontramos aves que encuentran aquí refugio, alimento o lugar de reposo.

Si avanzamos un poco más nos encontramos ya en Doñana. Aquí, evidentemente, existen diversas rutas y caminos que nos pueden llevar a disfrutar de este maravilloso enclave a tan solo 30 minutos del corazón de Sevilla. La fauna aquí alcanza todo su esplendor, siendo centenares las especies a observar aunque, eso sí, la dificultad de verlas de cerca es mayor, pues las aves disponen de una enorme superficie y evitan la presencia cercana del hombre. Prados, caños, vetas o lucios comparten el medio con arrozales que también albergan abundantes aves.

Si seguimos avanzando hacia el sur siguiendo el curso del agua. La amplitud del cauce nos permite además ver aves que sobrevuelan la ciudad y que desde otros puntos pasan inadvertidas.

RÍO GUADALQUIVIR Y CANAL DE ALFONSO XIII.....

El Guadalquivir y el Canal de Alfonso XIII albergan en sus cauces y riberas abundante avifauna. Abundantes aves ligadas a medios acuáticos tales como ánades reales, pollas de agua, fochas o calómanos se pueden ver fácilmente. En los márgenes, especialmente en las zonas más someras, no es raro encontrar garcillas, garcetas, garzas reales, diversos limícolas, etc. En la vegetación de ribera, una gran diversidad de aves encuentra refugio y alimento. Durante las épocas migratorias es frecuente ver las aves



ALGUNAS RECOMENDACIONES

1. **Sevilla ofrece muchos valores:** artísticos, culturales, naturales, etc., disfruta de todos ellos y la ciudad se te mostrará de un modo nuevo.

2. Si no conoces las aves **acomápántate de una buena guía** que te permitirá descubrirlas e identificarlas mejor (Guía de Aves del Parque del Alamillo, Calles Aladas. Las aves de la ciudad de Sevilla y su entorno, etc.)

3. **Sé paciente.** Las aves no siempre son fáciles de observar.

4. **Infórmate.** Hay empresas en la ciudad que te pueden ayudar a disfrutar más de tu visita.



Foto: César Sánchez Alonso-Misol

| Nombre común | Nombre científico | Estatus fenológico | Parques del noroeste: Alamillo, San Jerónimo y Parques de La Cartuja | Parques del norte: Miraflores | Parques del centro: María Luisa, San Telmo, Prado, Murillo, Alcázares, Amate, etc. | Parques periféricos: Infanta Elena, Guadaira, Parque de Los Príncipes |
|-------------------------|----------------------------|--------------------|--|-------------------------------|--|---|
| Anade azulón | Anas platyrhynchos | R | CO | ES | ES | CO |
| Cernicalo primilla | Falco naumanni | E | ES | ES | ES | ES |
| Cernicalo vulgar | Falco tinnunculus | R | CO | CO | ES | ES |
| Perdiz roja | Alectoris rufa | R | CO | CO | ES | ES |
| Focha común | Fulica atra | R | CO | CO | ES | ES |
| Gallineta común | Gallinula chloropus | R | CO | CO | ES | CO |
| Cigüeñuela común | Himantopus himantopus | R | ES | ES | ES | ES |
| Gaviota reidora | Larus ridibundus | I | CO | ES | ES | CO |
| Paloma doméstica | Columba livia | R | CO | CO | CO | CO |
| Tortola turca | Streptopelia decaocto | R | CO | CO | CO | CO |
| Cotorra de Kramer | Psittacula krameri | R | CO | CO | CO | CO |
| Cotorra gris argentina | Mycopsitta monachus | R | ES | - | - | - |
| Autúlio europeo | Otus scops | E | CO | ES | ES | ES |
| Carabo común | Strix aluco | R | ES | ES | ES | ES |
| Chotacabras cuellirrojo | Caprimulgus rufulus | E | ES | ES | - | ES |
| Vencejo pálido | Apus pallidus | E | CO | CO | CO | CO |
| Abejero común | Merops apiaster | E | CO | CO | ES | CO |
| Abubilla | Upupa epops | R | CO | CO | ES | CO |
| Cogujada común | Galerida cristata | H | CO | ES | CO | CO |
| Goldorina común | Hirundo rustica | E | CO | CO | CO | CO |
| Avión común | Delichon urbicum | E | CO | CO | CO | CO |
| Lavandera blanca | Motacilla alba | I | CO | CO | CO | CO |
| Petirrojo europeo | Erythrocercus livingstonei | I | CO | CO | CO | CO |
| Colirrojo tizón | Phoenicurus ochruros | I | CO | CO | CO | CO |
| Tarabilla común | Saxicola torquatus | R | CO | ES | CO | CO |
| Mirlo común | Turdus merula | R | CO | CO | CO | CO |
| Zorzal común | Turdus philomelos | I | CO | CO | ES | CO |
| Ruisenor bastardo | Cettia cetti | R | CO | ES | CO | CO |
| Butrón | Cisticola juncidis | R | CO | CO | ES | CO |
| Curruca capirotada | Sylvia atricapilla | I | CO | CO | CO | CO |
| Mosquitero común | Phylloscopus collybita | I | CO | CO | CO | CO |
| Papamoscas cerquillo | Ficedula hypoleuca | P | CO | ES | CO | CO |
| Papamoscas gris | Muscicapa striata | E | CO | CO | CO | CO |
| Herreral común | Parus caeruleus | R | CO | ES | CO | CO |
| Carbonero común | Parus major | R | CO | CO | CO | CO |
| Alcudion común | Lanius senator | E | CO | CO | ES | CO |
| Grajilla | Corvus monedula | R | CO | CO | CO | CO |
| Estornino negro | Sturnus unicolor | R | CO | CO | CO | CO |
| Gorrón común | Passer domesticus | R | CO | CO | CO | CO |
| Pico de coral | Estrilda astrild | R | CO | - | ES | ES |
| Verdecelillo | Serinus serinus | R | CO | CO | CO | CO |
| Verdorón común | Carduelis chloris | R | CO | CO | CO | CO |
| Jilguero | Carduelis carduelis | R | CO | CO | CO | CO |
| Pardillo común | Carduelis cannabina | R | CO | ES | ES | ES |
| Triguero | Emberiza calandra | R | CO | CO | ES | CO |

| |
|-----------------------------|
| R: Residente |
| E: Estival |
| I: Invernante |
| P: Paso migratorio |
| CO: Común |
| ES: Escaso |
| -: No presente o accidental |

INFORMACIÓN ÚTIL

INFORMACIÓN TURÍSTICA

- SEVILLA-CENTRO • Ed. Laredo. Plaza de San Francisco, 19 Tel.: 955 471 232 • laredo.turismo@sevilla.org
- MACARENA • Basílica de la Macarena. C/ Bécquer, 1. Tel.: 954 901 896
- COSTURERO DE LA REINA
Paseo de las Delicias, 9 • Tel.: 954 234 465
- CASTILLO DE SAN JORGE
Plaza del Altozano, s/n • Tel.: 954 332 240

AEROPUERTO (AENA)

- Ctra Madrid-Cádiz km. 532 • Tel.: 954 449 290
Autobús aeropuerto: Tel.: 902 210317

ESTACIONES DE AUTOBÚS

- Plaza de Armas. C/Cristo de la Expiración s/n. Tel.: 954 908 040
- Prado San Sebastián. Plaza San Sebastián s/n Tel.: 954 417 111

ESTACIÓN DE TREN

- Santa Justa:* Avda Kansas City s/n
Información y venta telefónica: 902 240 202
Venta de billetes: C/ Zaragoza, 29

TAXIS

- *Tele taxi* (Eurotaxi) Tel.: 954 622 222
- *Radio Taxi Giralda* Tel.: 954 675 555
- *Radio Taxi* Tel.: 954 580 000 y 954 571 111

TRANSPORTE EN BICICLETAS SEVICI

Edif. Laredo. Plaza de San Francisco, 19 • Horario de atención al público de lunes a jueves de 10:00 a 14:00 h. y de 15:00 a 19:00 h. Viernes de 10:00 a 14:00 h y de 15:00 a 18:00h

EMERGENCIAS Tel.: 112

POLICÍA Tel.: 902 102 112

HOSPITALES PÚBLICOS

- Hospital Virgen Macarena:
Avda Dr. Fedriani, 3
Tel.: 955 008 000
- Hospital Virgen del Rocío:
Avda Manuel Siurot, s/n.
Tel.: 955 012 000

www.visitasevilla.es



we love people